

Los costos de Codelco y los errores de El Mercurio

Orlando Caputo y Graciela Galarce .. Agosto 2008

Como parte de la campaña para privatizar Codelco, El Mercurio en su Editorial del sábado 16 de agosto, la dedicó a los incrementos de los costos de Codelco y responsabilizando a los trabajadores y fundamentalmente a los trabajadores de las empresas subcontratistas de Codelco.

En la primera parte reproducimos la Editorial de El Mercurio. En la segunda parte, incluimos nuestros comentarios críticos a la Editorial que fueron publicados en el blog de El Mercurio. Estos comentarios sólo están referidos a los “errores” de El Mercurio al responsabilizar a los trabajadores del aumento de costos.

Primera Parte: Editorial de El Mercurio: “Costos de Codelco”

“La Superintendencia de Valores y Seguros observa que en el primer semestre de 2008 los costos de explotación consolidados en Codelco fueron de cuatro mil 482 millones de dólares. Esto supera en 23 por ciento los tres mil 654 millones del mismo período del año anterior. Si se compara el segundo trimestre de 2008 con el primero, el aumento de costo consolidado en dólares es de 10,8 por ciento.

Dado que la producción de Codelco bajó -de 764 mil toneladas en el primer semestre de 2007 a 675 mil toneladas de cobre fino en el mismo período de 2008-, se deduce que el costo medio del cobre fino subió 39 por ciento. Como la violencia de los subcontratistas restó 35 mil toneladas a la producción, sin ella el costo medio de Codelco habría aumentado en 32 por ciento, sin considerar los incrementos de gastos causados por dicha violencia.

Dado el corto lapso considerado, estas cifras son muy negativas. Ellas no se explican por el aumento del precio del petróleo, del acero y de otros insumos no laborales, ni por la devaluación del dólar. El vicepresidente ejecutivo, José Pablo Arellano, sostuvo que los factores causantes fueron “la menor ley del mineral y los efectos de los temporales de mayo”. Pero como estos factores tienen componentes predecibles significativos, su importancia sugiere deficiencias en la gestión.

En el primer semestre de 2008, sus efectos sobre el patrimonio fiscal fueron ocultados por alzas en los precios del cobre y del molibdeno cercanas a 20 y 15 por ciento respecto del mismo período de 2007. Pero es de temer que, cuando el precio del cobre vuelva a valores de largo plazo, Codelco exhiba un déficit de monto suficiente para hacer menguar gravemente el Fondo de Estabilización Económica y Social en poco más de un quinquenio.

En ese evento, la bonanza del cobre, que parecía ser patrimonio de todos los chilenos, se transformaría en patrimonio privado de los sindicatos de Codelco y sus subcontratistas: Hacienda ahorra los excedentes para construir el Fondo de Estabilización Económica y Social, pero su gasto queda comprometido desde ya en incrementos de costos permanentes. En efecto, los sindicatos del cobre han exigido

aumentos en número de empleos y beneficios de salud, en vez de aumentos en salario por sobre los de la minería privada. Esto ha maximizado su fuerza electoral, por lo que los parlamentarios oficialistas sólo pueden reiterar que "Codelco no se privatizará", cualesquiera sean las razones técnicas que aconsejen otras fórmulas.

Los dirigentes políticos no deberían omitir pronunciarse sobre hechos como éstos, que ponen en riesgo la viabilidad del aumento en el gasto social que han prometido para la próxima década”

Segunda Parte: Nuestros Comentarios publicados en el Blog de El Mercurio

Según la Editorial el aumento de costos de CODELCO “ ... no se explican por el aumento del precio del petróleo, del acero y de otros insumos no laborales, ni por la devaluación del dólar” ...”..., la bonanza del cobre, que parecía ser patrimonio de todos los chilenos, se transformaría en patrimonio privado de los sindicatos de Codelco y sus subcontratistas”

La información oficial de CODELCO es muy diferente. Esta señala que el aumento del costo por cada libra de cobre en los diferentes ítems son los siguientes; por aumento de precios de los insumos un aumento de 7,8 centavos de dólar por libra de cobre; por aumento de las tarifas eléctricas 6,3 centavos; por efectos del tipo de cambio 11,2 centavos; menor producción por efecto de disminución de la Ley del mineral 20,5 centavos; por depreciación, amortización y otros 10,3 centavos; y, por aluviones en Teniente y Andina, estimamos 5 centavos.

En total el incremento de los costos no atribuidos a la huelga de los subcontratistas son más de 61 centavos de dólar por libra de cobre y el costo atribuible a la interrupción de faenas por la huelga es sólo de 5 centavos de dólar por libra de cobre.

LA INFORMACION OFICIAL DE CODELCO MUESTRA QUE LOS AUMENTOS DE COSTOS NO ATRIBUIBLES A LA HUELGA SON MAS DE 12 VECES SUPERIORES A LOS INCREMENTOS DE COSTOS POR LA HUELGA. LOS “ERRORES” DE EL MERCURIO QUEDAN AL DESCUBIERTO.

Además, los trabajadores señalan que esta huelga es de responsabilidad de CODELCO por incumplimiento de los acuerdos de 2007.

Los costos de CODELCO aumentan en muchos insumos que antes producía directamente y que CODELCO ha privatizado, ejemplo de ello son las privatizaciones de las plantas eléctricas, el desarrollo de la ciencia básica y la producción y mantención de maquinaria y equipos y otros.

TAMBIÉN LAS MINERAS PRIVADAS INCREMENTAN SUS COSTOS POR EL AUMENTO DE LOS PRECIOS DE LOS INSUMOS Y DEBEN CONTEMPLAR LOS COSTOS DE FUNDICIÓN Y REFINERÍA, QUE A DIFERENCIA DE CODELCO, ELLAS LO HACEN EN OTROS PAÍSES., YA QUE EXPORTAN CONCENTRADOS DE COBRE.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME: <http://www.archivochile.com> (Además: <http://www.archivochile.cl> y <http://www.archivochile.org>).

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com y ceme@archivochile.com

El archivochile.com no tiene dependencia de organizaciones políticas o institucionales, tampoco recibe alguna subvención pública o privada. Su existencia depende del trabajo voluntario de un limitado número de colaboradores. Si consideras éste un proyecto útil y te interesa contribuir a su desarrollo realizando una DONACIÓN, toma contacto con nosotros o infórmate como hacerlo, en la portada del sitio.

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#).

© CEME producción. 1999 -2010